

entre personas en el ámbito de lo privado. Si el cambio no se da desde lo cotidiano, no será íntegra la aplicación de la democracia en la esfera pública.

Las ponencias que componen el libro de *América Latina: violencia y miseria en el crepúsculo del siglo*, cumplen el cometido de brindar al lector una visión general sobre la violencia y la miseria en toda América Latina.

Alfonso López Ramírez y Pedro F. Hernández (coordinadores), *Sociedad y medio ambiente: contribuciones a la sociología ambiental en América Latina*, México, ALAS/UAP/La Jornada, 1996, 175 pp.

*Por Soledad Hernández Espinoza*

A menos de un lustro de terminar el siglo asistimos a la más grave crisis ambiental de nuestra historia, por ello resulta indiscutible la necesidad de explicar este problema y de generar y ampliar espacios de discusión y análisis en distintas instancias académicas, encuentros, foros, etcétera. Tal es el caso del XX Congreso de ALAS en el cual se conformó la Comisión de Trabajo número 15 "Recursos naturales, deterioro ambiental y desarrollo sustentable" en la que se presentaron diversas ponencias, algunas de las cuales se compilan en este libro. Los trabajos aquí reunidos tratan sobre la problemática ambiental desde distintas perspectivas.

La importancia de la obra radica en que, si bien es cierto existen numerosos trabajos sobre el deterioro del medio ambiente, éstos no siempre siguen un camino diacrónico y propositivo. En este sentido cada una de las ponencias realiza un estudio interdisciplinario en el cual lo mismo se retorna a las ciencias sociales que a las ciencias naturales, rompiendo así la unilateralidad y parcialidad presente en diversos estudios sobre el tema. Otro aspecto importante consiste en que los trabajos presentados, aun cuando parten de distintos ángulos, intentan y logran analizar el problema medioambiental de manera integral, recobrando análisis holísticos y retomando las raíces verdaderas que permitan realmente encaminarnos hacia perspectivas favorables que posibiliten una relación más armónica con la naturaleza.

El libro se constituye en dos apartados. En el primero de ellos denominado "Visiones teóricas y problemáticas generales" se presentan seis ensayos, cada uno de los cuales aporta ya sea propuestas teórico-metodológicas o categorías y conceptos capaces de captar la especificidad de diversos contenidos presentes en los temas del medio ambiente.

Enrique Leff, en "Sobre la reapropiación social de la naturaleza", realiza una certera y puntual crítica a la simple "internalización" de costos ecológicos a la economía y plantea que la posible respuesta al problema del medio ambiente debe pasar necesariamente por el cuestionamiento a la racionalidad económica dominante; retoma a la diversidad cultural y la productividad del ambiente como elementos potenciales en la construcción de una nueva racionalidad; presenta el concepto de sustentabilidad sobre nuevas bases sociales (equidad y democracia) como fundamento en la reapropiación social de la naturaleza, así como los derechos ambientales y las luchas sociales que acompañan a este proceso. Para concluir reivindica la autonomía y la capacidad autogestiva de los sujetos.

Alfonso López en "Medio ambiente, desarrollo sustentable y pobreza rural en América Latina. Modelo teórico-metodológico" presenta una propuesta teórico-metodológica que retoma tanto a la crítica de la economía política marxista (acumulación capitalista) como a la metodología de los sistemas complejos. El estudio se caracteriza por el rescate de la interdisciplinariedad para romper con la rigidez y estatismo presente en muchos trabajos sobre el tema. Parte de un enfoque sistémico con el objetivo de entender las relaciones estructurales entre la pobreza rural y el deterioro del medio ambiente, así como la dinámica del desarrollo sustentable en América Latina. El ensayo descansa sobre la tesis central de que el sistema económico capitalista ha dado como resultado tanto la pobreza rural como el deterioro del medio ambiente.

En respuesta a la gran cantidad de estudios sobre el medio ambiente de carácter "unisexual", Elizabeth Maier en "Por un análisis bisexual de la problemática ecológica" expone una propuesta de la relación entre las mujeres pobres y la problemática ambiental; avanza en la discusión sobre recursos, población, pues, si bien ubica al problema demográfico (cuestión sumamente compleja) y a la capacidad de carga como elementos importantes del análisis, sin embargo, a la desigualdad en el acceso a los recursos naturales como un factor significativo y determinante; presenta además cómo los desequilibrios ambientales afectan significativamente y negativamente al género femenino al inhabilitar y restringir sus funciones.

El ensayo de Pedro F. Hernández "Comunidad y sustentabilidad: la idea de Vasco de Quiroga. Un ensayo sobre las bases sociológicas del desarrollo" retoma y expone las ideas de comunitariedad de sociedades premodernas que implican una relación distinta con la naturaleza basada en el respeto, cuidado y revaloración del entorno.

Esta primera parte del libro termina con el ensayo de Guillermo Folladori "Las fuerzas que guían el comportamiento humano con su ambiente" que presenta un exhaustivo y profundo análisis sobre la relación del hombre con la naturaleza (relación sujeto/objeto) retomando contenidos de categorías centrales de la

filosofía clásica alemana (Hegel) y de la economía política marxista. Con el objetivo de reconocer la raíz de la crisis ambiental, el autor analiza el problema a partir de la relación entre el comportamiento humano (relaciones sociales) y las condiciones materiales técnicas de producción.

La segunda parte del libro "Estudios de caso: América Latina y México" abarca una diversidad de temáticas, todas ellas compartiendo el mismo propósito de enriquecer y aportar elementos para la mejor comprensión de la actual crisis del medio ambiente.

Silvia Cloquell, en su ensayo "La función de la mujer rural en la conservación de los recursos naturales y el medio ambiente. Su influencia en la concepción familiar acerca de la problemática", nos habla de la percepción y participación de las mujeres en la problemática ambiental en un área de la pampa argentina, donde se da un conjunto de modificaciones en la dinámica productiva de la familia y dentro de ésta el papel de la mujer y el varón respecto a las necesidades que la propia dinámica impone.

Andrés Barreda muestra en "Capitalismo y destrucción de las riquezas estratégicas de Chiapas" una reflexión acerca del modo de producción capitalista y la destrucción de la riqueza en Chiapas: sitúa la explotación de la selva Lacandona como antecedente histórico que funda otros saqueos en la región; trata sobre la importancia del petróleo al final del siglo XX y de otros recursos estratégicos (agua y biodiversidad) y cómo su explotación ha sido una amenaza a la población de Las Cañadas. Finalmente presenta la manera en que el capitalismo es el responsable de los procesos violentos sobre comunidades indígenas chiapanecas y el porqué éstas se han visto obligadas a defenderse a través de levantamientos.

Marco A. Ramírez analiza en "Empobrecimiento rural y medio ambiente en la Montaña de Guerrero" la interrelación de la dinámica demográfica y la actividad productiva con los niveles de vida y el proceso de degradación ambiental. La idea central refiere que contrario a las posturas neomalthusianas, la pobreza y el deterioro ambiental son resultados paralelos de un proceso productivo que no ha tenido en el centro de su objetivo la superación de la pobreza y la protección y óptimo uso de los recursos naturales.

Elena Lazos, Miguel González y Lourdes Godínez colectivamente nos muestran un estudio comparativo entre dos comunidades del sur de Veracruz (nahuas y mestizos) "Instituciones comunitarias degradadas en un ambiente deteriorado...". En estas comunidades se analiza la transformación y el deterioro del medio ambiente así como el papel que, ante este hecho, han tenido distintos actores sociales (autoridades locales, iglesia, maestros, etcétera).

Jean-Rénoel Elie realiza un sugerente ensayo, "Estructura agraria y deterioro del medio ambiente en Haití", en el que expone la estructura agraria, los dife-

rentes modos de tenencia, grados de seguridad, montos y formas de pago de la renta, así como la gestión de la explotación agrícola. Nos presenta por último, los devastadores efectos en el medio ambiente haitiano debido a diversos factores.

El último ensayo de Ricardo V. Santes, "Elementos para una administración ambiental en México" cuestiona la concepción limitada y parcial con la que el aparato gubernamental incorporó la problemática ambiental. El análisis avanza en una nueva propuesta de reorganización administrativa que permita analizar la problemática ambiental de manera más integral e intersectorial y que asuma la problemática no solamente en su aspecto físico-biológico, sino además, y sobre todo, en su dimensión social.

Conviene señalar lo valioso de esta obra, pues muestra de manera muy clara que, ante la complejidad de la problemática ambiental, están surgiendo estudios que han captado en toda su dimensión la urgente necesidad de integrar disciplinas y saberes, recuperando un discurso crítico capaz de explicar la crisis del medio ambiente desde su raíz, para, de esta forma, vislumbrar alternativas que incorporen realmente como eje central de desarrollo, tanto a los recursos humanos como a la naturaleza.